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本周一，世界田联官网的运动员介绍中，苏炳添、谢震业、吴智强、汤星强都被标注上了
“奥运会铜牌得主”的字样。东京奥运会男子4×100米接力原亚军得主英国队的成绩被取消后，

这枚等待已久、属于中国男子接力队的奥运奖牌终于来了。

在竞技体育的赛场上，公道虽然迟到，但正义终究不会缺席。 唯一遗憾的是，中国队成绩
上得以递补，但奥运颁奖仪式所带来的荣誉感和满足感是难以弥补的。 苏炳添、谢震业、汤星
强、吴智强无法站上奥运领奖台感受那份荣耀，奖牌到手也尚需时日。 本版撰稿 本报记者 张立

这是苏炳添、谢震业、汤星强、吴
智强职业生涯的首枚奥运奖牌，也为
中国队创造了历史，改写了中国田径
在奥运会男子4×100米接力赛中的最
好成绩。
回到2021年8月6日晚，东京奥运

会男子4×100米接力决赛场上，由汤
星强、谢震业、苏炳添和吴智强组成的
中国队在第七道起步，最终成绩是37
秒79，名列第四，仅比第三名慢了0.09
秒。不过，这已经是中国队在奥运会该
项目上取得的最好成绩，也追平了
2019年在多哈世锦赛创造的全国纪
录，离历史性地登上奥运会领奖台只
差了一步。
当终点线旁的大屏幕亮出成绩时，

一棒的汤星强手里握着无法展开的五
星红旗，神情失落。二棒的谢震业则拍
着队友的肩膀轻声安慰。四棒的吴智强
仰面躺在地上，遗憾之情溢于言表。退

场时，苏炳添几次不停回头看成绩，
欲言又止。吴智强最后说了一句：“让
我们把故事留在巴黎，好吧？”

在百米接力决赛前，苏炳添刚
刚将个人的百米成绩提升至9秒83，
成为第一位闯入奥运会男子百米决
赛的中国选手。但他始终难以和欧
美人匹敌，无法站上100米的领奖
台。在单人项目难以突围的情况下，
苏炳添与队友们又以0.09秒的之差
在4×100接力中屈居第四，这位年
过三十的老将脸上写满了不甘。
苏炳添从15岁（2004年）开始参

加正规田径赛事，如今他即将年满
33周岁。能成功递补奥运奖牌，对
于他18年的努力也算是一个圆满的
结局。100米接力的这块铜牌同时意
味着亚洲人也能在奥运短跑项目上
获得一席之地，激励更多年轻运动
员去创造奇迹。

早在东京奥运会田径比赛结束后
没几天，相关国际检测机构便宣布，获
得银牌的英国4×100米接力队成员乌
贾的A瓶尿样检测结果为阳性，相关
样本正是在接力决赛后收集的。随后，
乌贾申请了B瓶检测。去年9月中旬公
布的结果显示，他B瓶尿样仍为阳性。
今年2月18日，国际体育仲裁法庭

（CAS）在官网发布公告，确认英国田
径运动员乌贾违反反兴奋剂规定，英
国男子接力队在东京奥运会男子4×
100米接力决赛中的成绩将被取消。
“依据国际奥委会的反兴奋剂条例以
及世界田联的反兴奋剂条例，若参加
接力比赛的选手出现兴奋剂违规，接
力队的比赛资格将自动被取消，连带
比赛成绩、头衔、奖牌、积分、奖金以及
出场费等一律收回。”国际检测机构
（ITA）在报告中解释说。这意味着，在
东京奥运男子4×100米接力中得到第

四名的中国接力队将递补成为铜牌
得主。
得知国际田联修改自己的运动

员认证资料后，苏炳添在微博上发
了个截图：“2020东京奥运会，祝贺
苏炳添获得男子4×100米接力铜
牌”，简单地庆祝了一下。汤星强则
表示，对国际体育仲裁法庭的裁决
结果有心理准备，这段时间自己加
紧训练，已进入巴黎奥运会的备战
周期。同样处在紧张训练中的谢震
业说好多朋友都急着把这个好消息
告诉自己：“感谢大家对我们一直以
来的关注和支持。”而吴智强前天正
好过生日，这枚奖牌无疑是最好的
生日礼物。
尽管没能站上奥运会领奖台感

受那份荣耀，但苏炳添和队友们终
究“圆梦”了。

另外，还有一则好消息传来。国际
田联旗下独立调查机构“田径诚信委
员会”发布公告称，2012年伦敦奥运会
女子20公里竞走冠军、俄罗斯选手叶
莲娜 ·拉什马诺娃因兴奋剂问题被取
消成绩，拉什马诺娃本人已接受该决
定。而亚军、俄罗斯选手卡尼斯金娜之
前因为违禁已被取消成绩。由此，中国
的切阳什姐、刘虹和吕秀芝将递补包
揽伦敦奥运会20公里竞走金、银、铜
牌。
实际上，这已经是第二次成绩递

补了。在伦敦奥运会田径女子20公里
竞走比赛中获得第二名的卡尼斯金娜
和第四名的基尔佳普金娜分别于2015
年和2019年被查出兴奋剂违规，于
2020年6月10日被正式取消了伦敦奥

运会的比赛成绩。切阳什姐、刘虹和吕
秀芝也分别递补成为亚军、季军和第
四名。这次原冠军拉什马诺娃的兴奋
剂问题被查出使得递补更进一步，为
中国竞走“梦之队”创造了第一次包揽
奥运会女子20公里竞走前三名的历
史。
值得一提的是，因为拉什马诺娃

同时被取消了2013年莫斯科田径世锦
赛的冠军，刘虹将成为四届世锦赛的
金牌得主（2011、2013、2015、2019），而
递补的伦敦奥运会银牌也帮助她在奥
运会上“集齐”了第一、二、三、四名。
1990年出生的切阳什姐以打破当

时亚洲纪录的成绩递补成为伦敦奥运
会20公里竞走冠军，成为了第一位获
得奥运会金牌的中国藏族运动员。得

知这一好消息时，正在意大利训练的
切阳什姐百感交集，她在社交媒体发
文：“足足过去了10年，以这样的方式
迎来我的奥运冠军，得知消息后既开
心又难过。开心的是我能成为自己心
中的冠军，开心我可以拥有奥运金牌。
难过的是我没有感受过冠军的样子，
没有得到奥运冠军的光环，虽然光环
是一时的，但那一刻的光环我想拥有。
过去的已经过去，要想得到的依然在
努力。如今10年过去了，到了一切都看
淡的年龄，明天开始依然又是‘新的开
始，零的起点’，感谢大家对我这么多
年的支持和祝福。”

面对接二连三的好消息，网友们
纷纷表示，10年之后的光荣也值得我
们庆祝。“中国田径真的值得！”

递补获得奥运奖牌并不是稀罕
事，中国田径运动员们在过去几届奥
运会中有过不少这样的经历。北京奥
运会上，由于排名靠前的运动员药检
未过关，中国田径运动员张文秀和宋
爱民分别递补获得了女子链球银牌和
女子铁饼铜牌。伦敦奥运会男子50公
里竞走冠军科德亚普金因违反兴奋剂
规定被剥夺金牌，中国选手司天峰从
季军递补成为亚军。
更有“连中两元”的巩立姣。北京

奥运会上，年仅19岁的她以19米20的
成绩排名女子铅球第五名，但亚军和
季军米赫涅维奇、奥斯塔普丘克都未
能通过药检，巩立姣因此递补获得了
铜牌。但2019年12月，她才正式拿到这
枚奖牌，等了足足11年。2012年伦敦奥
运会更戏剧化，巩立姣原本是第四名，
但一周后冠军选手被查出使用禁药，
巩立姣递补拿到了铜牌；四年后的
2016年，由于伦敦奥运会该项目银牌
得主俄罗斯人克洛德科在新一轮尿检
中没过关，于是巩立姣又前进了一步，
拿到了银牌。乐观开朗的“大姣”曾说：
“正义和公平也许会迟到，但从未缺
席。好运、梦想一直在路上。”
在东京奥运会男子4×100米的决

赛前，苏炳添曾表示，希望向巩立姣借
一枚奖牌来感受一下，沾沾喜气。没想
到，一语成谶。“苏神”也通过递补的方
式，将真正拥有了一块属于自己的奥
运奖牌。

根据国际奥委会的相关程序，奥
运奖牌递补需要走几道流程。首先，应
国际奥委会要求，国际田联须提供一
份新的官方排名，将中国队的名次改
为第三名。随后，没收英国队原本的奖
牌、奖品和证书等。而递补奖牌的运动
员将重新接受兴奋剂检测。最后，待国
际奥委会执委会批准奖牌重新分配的
计划后，各国和地区的奥委会将通知
运动员后续步骤。
中国田径队透露，在完成所有程

序后，国际奥委会将通过中国奥委会
进行东京奥运会男子百米接力的奖牌
补发仪式，并力求在国际奥委会正式
宣布后的12个月内举行，或者是在下
届奥运会上。
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